

プロメテウスの罠

1466

土よ④

凍土にしてはがそ

避難先から福島県飯館村に通いながら、ボランティアとして手で田んぼを除染した菅野宗夫(64)。最初の除染実験は震災後初めての冬、2012年1月に試みた。

原発事故が起きたあと、冬の飯館村では「凍み餅」作りが盛んだった。自然の冷え込みを利用して、餅を凍らせて乾燥させる保存食だ。

カマボコ形の餅を数枚ずつ畳わら

でつなげ、軒先などにつるす。半田ほど水にひたしてから食べる。菅野が地元の佐須地区の農家とのくつていた「佐須」だわり農産品グループでも、手作りの凍み餅や凍み豆腐は慢性的だった。

「(この)は土が凍るくらい寒いで、菅野の何げない言葉に、ボランティアは立ち上げた「ふくしま再生

研究チームに決めた悪い出がある。菅野に言われたとおり、頭にあつたのは霜柱。霜柱が立てば放射性セシウムが多く含んだ地表面がほき

取りやすくなる」と考えた。福島第一原発事故で流れ出たセシウムは、福島県内の田んぼでは地表から遷移され、以内に多くとどまっている。これが「ふくしま再生」の企画だ。

「本當だ! 凍つてゐるね!」ツルハシで地面をついたメンバーがはしゃいだ。霜柱といはれていた霜柱が立派な集合した。

「本當だ! 凍つてゐるね!」ツルハシで地面をついたメンバーがはしゃいだ。霜柱といはれていた霜柱が立派な集合した。

「ふくしま再生」の企画だ。

菅野有希子

プロメテウスの罠

1472

土曜

農地に邪魔な汚染物

かかると覚悟する。出荷して、もし基準を超える放射性セシウムが検出されたら、痛手は計り知れない。

そのためにも、線量を下げる努力を続け、測り続ける。第3種放射線取扱主任者の資格も取得した。

「(今)までやつたと、次の世代に渡すのは俺らの仕事」

「ただ、汚染物が邪魔になる」

花栽培を開いたら、多くの人に見に来てもう、そんなことも夢見る。

行政区域ごとに。ほとんどが、広くて条件のいい農地だ。

ボランティアたちが除染して稲を育てる田んぼも、周辺は「仮置き場」になる予定だ。(清野有希子)

2015.12.10 朝日

3 総合 13版 20

福島県飯館村で、菅野宗夫(64)と菅野啓一(61)。原発事故後、地元の区長だった啓一は、菅野義人(63)と2人で、地区内の約80戸を回り、線量を測った。義人は、長年地域づくりをともにやつてきた仲間だ。

地区では「三匹獅子舞」といふ伝統芸能が受け継がれてきた。

天明の飢饉では人口が激減した。太平洋から内陸へ塩を運んだ「塩の道」が通っていた……。そういう歴史を調べ、一緒に地域史をまとめたこともある。

避難後も、地区をバトロールしながら、ほかの住民もまじえて交代で地区内の線量を測り続けている。

「(今)までやつたと、次の世代に渡すのは俺らの仕事」

「ただ、汚染物が邪魔になる」

花栽培を開いたら、多くの人に見に来てもう、そんなことも夢見る。

行政区域ごとに。ほとんどが、

広くて条件のいい農地だ。

今は福島市に避難しているが、い

ずれ帰村してトルコギキョウの栽培

を再開するつもりだ。

自宅のリフォームも始めた。

今は福島市に

2015.12.13 朝日

3 総合 3 13版

プロメテウスの罠

福島県飯舘村で農業復活の道を探る菅野宗夫(64)は、「よくしま再生の会」は、田んぼの土や稻の放射能測定を東大の施設に頼んでいた。準備作業を取りまとめる農学部の非常勤職員の斎藤千恵子(67)は、「はじめての活動を遠目に見ていて、その考えは変わっていく。2011年12月。再生の会の活動報告会。東京・新宿の工学院大学の教室に約60人が集まつた。

報告会の終盤、菅野が黒板の前に立つと、妻の千恵子(63)が突然言った。「すみません、一言いえますか」千恵子は教室の一一番後ろにいたが、声が通るからマイクを使わず一気に話しかめた。

「目に光がない。顔は真っ白。飯

ぼ。空間線量も測つた。翌日、学生たちは振り返つた。菅野の話を聞いた。その一人、4年の清水葉月(22)は飯舘村に接する浪江町の出身。自宅も避難指示区域にある。

福島第一原発の事故が起きた年に、いつか農業を再開する日のため祖父母と両親、きょうだいの7人暮らしだった。毎年5月の連休は家族総出の田植

て残そうと考えてると思ふ」清水自身は原発事故後、千葉県に避難し、高校を転校した。どう見られるのか気になつて、福島県出身となかなか言えなかつた。

一方で、地元の友人とともに震災のことは話しつらかった。賠償や、町に帰るか帰らないか、置かれている状況や思いが一人ひとり違つた。

飯館へ行こうと思つたのは、浪江はどう復興していけばいいのか、考えたかったからだ。

清水は菅野に思い切つて聞いた。「周りの人の意見はどちらで、大切にしてる。祖父は、きれいにし

とも、野菜をつくりて食べてもいいのひともできず、狭く壁の薄い仮設住宅で小さくなつて過ごしている。そのことへの怒りがじんだ。

さういふは別々に避難する孫たちへ

の思いを話して訴えた。

「太陽の下で働いて、自然の中で生活がありました。80歳過ぎて、90になつて、ダメだって人生はないで

しょう? それが一番悔しいです」

「どういう言葉で伝えていいか、わからないです。ただ、一人の人間として、尊敬している言葉、頭に入れてほしいと思います」

菅野宗夫さんと千恵子さん

約10分間、思いをぶつけるように

話したのは、村で土を耕して生きてきたお年寄りのことだった。

慣れた山で山菜やキノコを探る

ものではないと思い知られた。都会で生活する自分たちにはわからないものだった。いつか、飯館に行かなくちゃ、と思った。

さそく、友人5人と飯館村の菅野を訪ねた。長靴をはいて田んぼに入り、村を見回つた。

東京でできることがあれば協力したい。同じ思いでいた職員に声をかけ、測定の準備にあたるボランティアサークルを立ち上げた。

そのサークルの名が「まどい」。

村の言葉で、丁寧に、心を込めて

いう意味だ。

菅野有希子

2015.12.15 朝日

3 総合 3 13版

プロメテウスの罠

1476

土曜

祖父の心が見えた

ボランティアと農地の除染実験などに取り組む福島県飯舘村の菅野宗夫(64)。その自宅には、学生や留学生たちがよく見学に訪れる。今年9月初めにはフエリス女学院大学(横浜)の学生ら6人がきた。震災直後の様子や現状を菅野から聞いた後、村内を車でまわつた。村役場や無人の小学校、汚染土などを入れた黒い袋が山積みの田ん



清水葉月さん（左）たち

え。暑いし、きつかったが、畑に座って休憩する時間が楽しかった。うちのコメ、甘くて、すごくおいしかった。今になって思う。

清水の祖父もまた、避難先の南相馬市から毎日のように浪江の家に帰り、いつか農業を再開する日のため除染した田んぼを耕している。

その姿は菅野と重なつた。地道すこぎて、途方もないことだと思つていい

大切な暮らせた。自然や土地をすごく大切にしてる。祖父は、きれいにし

て残そうと考えてると思う」

清水自身は原発事故後、千葉県に避難し、高校を転校した。どう見られるのか気になつて、福島県出身となかなか言えなかつた。

一方で、地元の友人とともに震災のことは話しつらかった。賠償や、町に帰るか帰らないか、置かれている状況や思いが一人ひとり違つた。

飯館へ行こうと思つたのは、浪江はどう復興していくのか、考えたかったからだ。

清水は菅野に思い切つて聞いた。

「周りの人の意見はどちらで、

まだ味に自信があつたのだね。だけ味に自信があつたのだね。

「本当にあんなことがなきやねえ」

菅野有希子

菅野から避難した人が「朝起きても買つてくれていた。当初はチラシを配り、売り続けた。当時は

まだ、2011年10月に福島県がコメの「安全宣言」を出した後、放射性セシウムの上限を超えるコメが見つかる。翌年から、上限の値そのものが引き下げられた。

「なるべく福島から遠く離れた所のコメがほしい」と密に言われ、島根県産が売れるようになつた。徐々に福島との取引から手をひいた。

「とにかく持ち家の一室を『再生の会』に貸すことにになる。会が飯館

も納得してもらえた。飯館にも絶対行く。宗夫たちに中島は約束した。

（清野有希子）

飯館から避難した人が「朝起きてもやる」と言つて、それが一番苦しい」と言つて、いたのを思い出した。相当じんざいと感じた。

今年、「再生の会」の報告会のチラシを店に貼ると、通りすがりの人

が「福島のコメは売つてますか」と入ってきた。また扱おうとした決めた。

若い頃は生産者を訪ね、草取りを手伝い、稻の香りをかぎ、周りの風景を見た。だからこそ、お客様に

も納得してもらえた。飯館にも絶対行く。宗夫たちに中島は約束した。

（清野有希子）

2015.12.16 朝日

3 総合 3 13版

20

プロメテウスの罠

1477

土曜

米糠の香りがいい

左から永徳さん、宗夫さん、中島さん

10月15日。福島県飯舘村で農業の復活に取り組む菅野宗夫(64)は、農家仲間の菅野永徳(76)と東京・阿佐谷にいた。

阿佐谷には宗夫や永徳が参加する「ふくしま再生の会」の事務局があつた。アパートの一室を借りている。2人は、その部屋の大家、中島哲(69)が営む米穀店を訪ねた。永徳は、東京の人の多さに疲れ、

「これまでの会話を聞くのがよほど嬉しい。米糠のね」

菅野は、その部屋の大家、中島哲

「この香りがいい。米糠のね」

「まだ福島のコメを置くことにしていることがうれしかつた。高さ3㍍ほどもある精米機は中島

「まだ福島のコメを置くことにし

ましたよ。まずは会津産からね」

中島は10年以上前から会津地域に

ある喜多方市のコメを扱つてきた。

農家が飛び込みで営業に来たのがきっかけだ。当時は珍しい、生産者の写真入り米袋を持っていた。それ



菅野有希子

だめなんだよな」と、中島。

かるが、うきみを損なわない。

「まだ福島のコメを置くことにし

ましたよ。まずは会津産からね」

中島は10年以上前から会津地域に

ある喜多方市のコメを扱つてきた。

農家が飛び込みで営業に来たのが

きっかけだ。当時は珍しい、生産者の写真入り米袋を持っていた。それ

福島町飯館村で、菅野泰夫(64)はボランティアや研究者らと除染した田んぼでコメをつくりってきた。濁った水が田んぼに入らないよう、水の管理には気をつけた。だが、その努力も9月の豪雨で川があふれ、かき消された。土砂が流れ込んだ田んぼでは、土壤のセシウム濃度が上がり、コメへの影響が心配だった。

この14日、出荷はしないが県の検査を受けた。妻の千恵子(63)が、祈るように見つめた。

検査機に表示されたのは丸印。17
翌すべてが、1キログラムあたり10
kgの基準を下回った。

「おどうに電話すつか」
用事で来られなかつた菅野に伝え
ようと、千恵子の声が弾んだ。

自然の恵みと厳しさを、菅野は思

プロメテウスの罠

1479

十一
17

農業で暮らす日まで



稻刈りを終えた田んぼ

でも、毎週村へ通つてくるボランティアたちと挑戦するうちに、ストレスは減ってきたと感じる。それでも、毎週村へ通つてくるボランティアたちと挑戦するうちに、ストレスは減ってきたと感じる。「放射能には出会いたくないかったけど、出会えた人たちには感謝だ」つづく。「でも、最初は廃棄しなければならなかつた。それが昨年から委託を受けるまでになつた。

元通りのまま、村をい目でついて、自分、村がのかを

見学に来て見ていて見ても見つかりにはなれません。おしまい。
東京本社宛先は三井銀行です。

められた、どうぞおめでたす。さあ、お出でにならぬで、おまかせし

別報 4・手紙 ブーズ う変 い」

まるか、「長
ちには」と言
うことを書く
清野有希子）
わいつらべ
立地屋」

2015.12.17 朝日
3 総合 3 13

3 総合 3 13)

版

福島県食舎木の利用は、畜産と深く結びついていた。

畜産をやめたから牛の繁殖を手がけ、11頭の親牛を飼っていた。最初は父の次男(92)が、酪農から始めた。

広域的な農業関係が書きされ、農業が大きく変わろうとしていた時期。大麦はわかつていたが、自然のなかで當む農業にかけた。木造の牛舎は菅野が建てた。払い下げになった小学校の体育館を解体して山越えで運んだ。瓦屋根だったのを赤い屋根にふき替え、コンクリートも自分で敷いた。

ボランティアとして知られるようになつていぐ。
今 その牛舎とも牛の姿はなく、
ボランティアと取り組む活動の資金

し合う検討会議を立ち上げた。メンバーには、避難先で畜産や栽培を続けている村民もいれば、内へのハウスでイチゴ栽培を再開した村民もいる。

農業委員会は、心に安らぎをもつて、村で農業をしてゐる「国」が、スタートとなる。

野はメン
委員会の
スモをと
主に作れ
農業をま
る、不安
國は避難
されない
ベート。
べだ」

バーでは会長としてつた。

ないが、村の傍聴し、熱